
Основная Олимпийская 
деревня в Сочи будет пол-
ностью сдана в эксплуата-
цию в ноябре этого года. 
Завершающим этапом обу-
стройства деревни станет 
благоустройство терри-
тории.  На строительство 
олимпийской деревни было 
потрачено около 23 милли-
ардов рублей.

              *     *     *
Министр обороны Сер-

гей Шойгу решил создать в 
Москве центр обороны го-
сударства, который будет 
выполнять функцию ставки 
верховного командования 
в случае войны. Об этом 
министр заявил 27 сентя-
бря. Центр, который Шойгу 
назвал «главным офисом 
Министерства обороны», 
будет создан в здании глав-
комата Сухопутных войск 
на Фрунзенской набереж-
ной. Открыть его планируют 
к концу 2014 года.

              *     *     *
Количество рублевых 

миллиардеров в России в 
2012 году сократилось на 12 
процентов – до 371 челове-
ка. Федеральная налоговая 
служба в своей статистике 
учитывает лишь легальные 
доходы человека, заде-
кларированные по форме 
3-НДФЛ. В 2012 году о до-
ходах в размере от одного 
до десяти миллиардов ру-
блей сообщил 361 человек, 
в то время как в 2011 году 
таких людей было 409. Еще 
десять человек отчитались 
о заработке свыше десяти 
миллиардов рублей, тогда 
как годом ранее таких было 
тринадцать.

              *     *     *
15-метровый астероид, 

близкий по размерам к ме-
теориту, упавшему в февра-
ле в Челябинской области, 
прошел в ночь на 28 сентя-
бря в 11 тысячах киломе-
тров от Земли. По словам 
Владимира Липунова из 
Государственного астроно-
мического института имени 
Штернберга МГУ, траекто-
рия астероида пролегла 
ниже орбит геостационар-
ных спутников.

              *     *     *
Министерство обороны не 

планирует отменять отсроч-
ки от службы в армии для 
студентов, которые обуча-
ются в вузах на платной ос-
нове. Как сообщил «Ленте.
ру» официальный предста-
витель ведомства генерал-
майор Игорь Конашенков, 
никаких предложений по ре-
формированию существу-
ющей системы призыва в 
органы законодательной 
власти не вносилось.
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              Конкурс

Под таким названием 26 
сентября в краеведче-
ском музее проходил 

районный этап конкурса юных 
экскурсоводов. Организаторами 
(отделом образования, физи-
ческой культуры и спорта ад-
министрации района и детским 
оздоровительно-образователь-
ным центром) было решено по-
святить его 600-летию г.Опочки. 

Надо отметить, что подобное 
мероприятие в районе прово-
дится впервые и его основная 
задача – развитие интереса уча-
щихся к истории родного края и 
вовлечение их в активную крае-
ведческую деятельность.

В конкурсе юных экскурсово-
дов приняли участие учащиеся 
школы №4, гимназии, ДООЦ, 
Глубоковской, Краснооктябрь-
ской и Теребенской школ.

Предварительно конкурсан-
ты должны были подготовить 
тексты экскурсий и компью-
терные презентации длитель-
ностью не более 10 минут и 
затем представить их на суд 
жюри. Оценивали работы кон-
сультант отдела образования, 

физической культуры и спорта 
Н.А.Козлова, учитель истории 
и заведующая детским садом 
«Улыбка» Г.О.Константинова и 
краевед-историк Н.М.Кург.

Надо сказать, что все ра-
боты были интересными и по-
знавательными. Ребята расска-
зывали в своих выступлениях 
о наших земляках, о духовной 
культуре, об историко-архитек-
турных памятниках, сохранив-
шихся до наших дней, о военной 
истории на местном краеведче-
ском материале. 

Жюри было очень сложно 
отобрать лучшие работы. В ито-
ге после длительной дискуссии 
первое место заняла экскурсия  
учащегося 7-а класса школы №4 
Даниила Андреева (на фото) 
«Опочка купеческая: каменные 
купеческие жилые дома XIX 
века на ул.Великолукской (сей-
час ул.Ленина)». Дипломы вто-
рой степени получили Ксения 
Волкова (Глубоковская школа) 
и Дарья Ершова (школа №4). 
Третье место заняли экскурсии 
Даниила Ефимова (школа №4), 
Владислава Федорова (Тере-

бенская школа) и Анастасии Фе-
доровой (гимназия). Остальные 
ребята отмечены дипломами 
участников конкурса.

Подготовиться ребятам по-
могли их учителя. В качестве на-
учных руководителей выступили 
педагоги О.С.Григорьева (школа 
№4), С.В.Матвеева (гимназия), 
Т.Н.Груздева (Глубоковская шко-
ла), Л.В.Степанова (Красноок-
тябрьская школа), А.М.Еренкова 

(Теребенская шко-
ла) и Е.А.Евдокимова 
(ДООЦ).

Для ребят руково-
дителем краеведче-
ского музея А.М.Ерен-
ковой была проведена 
обзорная экскурсия.

Представители 
жюри пожелали ре-
бятам и их руково-
дителям новых твор-
ческих успехов и 
предложили активно 
использовать эти экс-
курсии внутри своих 
школ, а также пока-
зать их жителям го-
рода и района.

Л. ФЕДОРОВА.

«ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, МОЙ КРАЙ РОДНОЙ!»
Общественная 

приемная

БОЛЬШЕ 
ЖАЛОБ, 

ЧЕМ 
ВОПРОСОВ
27 сентября в обще-

ственной приемной партии 
«Единая Россия» состоялся 
очередной прием граждан, ко-
торый провел депутат област-
ного Собрания депутатов Бо-
рис Геннадьевич Полозов. На 
этот раз большую часть об-
ращений составили жалобы 
на муниципальных служащих 
и чиновников. Они касались 
затягивания сроков в рассмо-
трении заявлений, ошибок, 
допущенных в справках, что 
потом отражается на оформ-
лении сделок с недвижимо-
стью, земельных вопросов, 
невыполнения отдельных ра-
бот по заявлениям граждан, 
направленным в городскую 
администрацию, в частности, 
непроведению очистки канав, 
что может в дождливый пери-
од привести к затоплению от-
дельных территорий.

По-прежнему к депутату 
обращаются вдовы участни-
ков Великой Отечественной 
войны и граждане из числа 
детей-сирот с просьбами в 
решении их жилищных про-
блем. По этим и другим во-
просам Борис Геннадьевич 
принял заявления. Надо ска-
зать, что далеко не все про-
блемы можно решить сразу 
одним росчерком пера, по 
некоторым необходимо про-
вести консультации в соот-
ветствующих структурах.    

Совсем недавно прошли 
отборочные и областные 
старты легкоатлетов «Ши-
повка юных». Основной за-
дачей отборочных соревно-
ваний организаторы видели 
выявление новых перспек-
тивных спортсменов. Были 
отмечены сильнейшие в беге 
на разные дистанции, мета-
нии и прыжках в длину.

В Пскове честь района от-
стаивали две команды уча-
щихся гимназии. Юные легко-
атлеты выступили успешно. 
Обе команды заняли третьи 
строчки в турнирных таб-
лицах. Подготовкой спорт-
сменов занимались учите-
ля физической культуры 
А.А.Морозова и К.Н.Иванов.  

«ШИПОВКА 
ЮНЫХ»
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В субботу, 21 сентя-
бря, в Опочке состоялся  
очередной турнир по 
русскому бильярду. Как 
сообщили его органи-
заторы, в нем приняли 
участие восемь чело-
век. Состязались они на 
двух больших бильярд-
ных столах.

 После отборочного 
тура состоялась фи-
нальная игра. В упор-
ной борьбе первое 
место завоевал Сурен 
Григорян, второе и тре-
тье места заняли соот-
ветственно Константин 

ТУРНИР ПО РУССКОМУ БИЛЬЯРДУ
Бабичев и Руслан 
Граев. Победителю 
и призерам были 
вручены почетные 
грамоты и денежные 
призы.

Следующий тур-
нир по русскому би-
льярду владельцы 
бильярдного клуба 
намерены провести 
в новогодние празд-
ники. 

         Правопорядок

СОВЕЩАЛИСЬ ГЛАВЫ ВОЛОСТЕЙ
25 сентября под пред-

седательством заместителя 
главы районной администра-
ции В.И.Полуляха состоялось 
выездное заседание межве-
домственной комиссии по про-
филактике правонарушений 
в муниципальном образова-
нии «Опочецкий район». Со-
вещание проходило в здании 
администрации Матюшкин-
ской волости. В нем приняли 
участие  все главы волостей, 
заместитель начальника МО 
МВД  России «Опочецкий» по 
охране общественного поряд-
ка С.В.Кузнецов, начальник 

отдела участковых уполномо-
ченных А.В.Титов, инспектор 
по делам несовершеннолетних 
О.И.Григорьева, участковый 
уполномоченный А.Ю.Иванов 
и заведующий отделом Цен-
тра социального обслуживания 
А.В.Иванов.

На комиссии рассматри-
валось положение дел с про-
филактикой преступлений и 
правонарушений на территории 
Матюшкинской и Пригородной 
волостей. По этой теме перед 
участниками совещания высту-
пили глава Матюшкинской воло-
сти В.П.Гречиха и заместитель 

главы Пригородной волости 
О.П.Иванова.

Особое внимание межве-
домственная комиссия уде-
лила работе с лицами, ранее 
судимыми, а также адапта-
ции по месту жительства лиц,                         
освободившихся из мест ли-
шения свободы.

На повестке дня заседа-
ния комиссии стоял и вопрос 
профилактики преступлений 
и правонарушений среди не-
совершеннолетних. Подобные 
заседания межведомственной 
комиссии проводятся раз в 
квартал.

24 сентября прошла 40-я 
сессия Собрания депутатов 
городского поселения «Опоч-
ка». Сессии сопутствовал тор-
жественный момент – недавно 
избранному на дополнитель-
ных выборах депутату город-
ского Собрания Г.А.Колеснику 
глава города Н.В.Смирнова 
вручила удостоверение де-
путата и букет цветов. Затем 
сессия продолжила свою ра-
боту согласно повестке дня, 
в которую было включено 

четыре вопроса. Депутаты 
внесли изменения в бюджет 
города, утвердили Положение 
о порядке списания муници-
пального имущества, относя-
щегося к основным фондам 
городского поселения, и внес-
ли изменения в Положение об 
оплате труда муниципальных 
служащих городского посе-
ления «Опочка». Также на го-
родской сессии была создана 
комиссия по обустройству го-
родского Вала.

                Сессия
ГОРОДСКОЕ СОБРАНИЕ 

РАССМОТРЕЛО ЧЕТЫРЕ ВОПРОСА

   К 600-летию Опочки

Сарафанное радио, то 
есть передаваемый из 
уст в уста слух, чаще 

всего имеет под собой вполне 
реальную почву. Однако про 
слух, распущенный на прошлой 
неделе, о якобы обнаруженной 
в коробке с бананами, при-
бывшими из Эквадора в один 
из сетевых магазинов Опочки, 
тропической змее, этого не 
скажешь. Здесь реального со-
бытия не было вообще. К концу 
рабочего дня в пятницу девуш-
ки-кассирши устали отвечать 
на вопрос: «А правда, что к вам 

змею в бананах привезли?» И 
если поначалу они отшучива-
лись и улыбались, то потом их 
это стало явно раздражать. 

Кому пришло в голову рас-
пустить по Опочке подобный 
слух, сказать трудно. Источ-
ник его остался неизвестным. 
Одно ясно совершенно – шут-
ка удалась, многие в эту не-
лепицу поверили и приняли ее 
за чистую монету. Быть может, 
выдумщик решил хоть так по-
высить общее настроение в 
начинающееся весьма груст-
ное осеннее межсезонье.    

                 Слухи

САРАФАННОЕ РАДИО 
«ЗАПУСТИЛО» ЗМЕЯ

В семейном архиве опочанина Владимира Тимофеевича Гу-
сакова нашлось два снимка, сделанных в начале 1960-х 
годов. На одном – вполне узнаваемый угол ул.Полоцкой 

(Гагарина) и Красногородской, на другом – глинобитный двор в 
Матюшкине у речки Мечковки. Подобные дворы были в то вре-
мя во многих хозяйствах района и использовались как склады, 
конюшни, скотники.

Владимир Тимофеевич рассказал, что увлекся фотографи-
ей в период учебы в профессиональном училище г.Советска. 
И по возвращении в Опочку со своей простенькой «Сменой» не 
расставался долгие годы. К сожалению, более серьезный и до-
рогой фотоаппарат приобрести было не на что, так как семья 
жила трудно и денег на хобби не хватало. Но фотографировать 
Владимир Тимофеевич любил. Жаль, снимков того времени со-
хранилось очень мало…

УВЛЕКАЛСЯ  ФОТОГРАФИЕЙ

          Праздник

С ЦВЕТАМИ 
И НАИЛУЧШИМИ ПОЖЕЛАНИЯМИ

27 сентября во всех дет-
ских садах города проходили 
торжественные педсоветы, на 
которых, кроме заведующих и 
воспитателей, присутствова-
ли представители районной 
власти. В этот день в адрес 
педагогов дошкольного обра-
зования прозвучало немало 
теплых слов и пожеланий.

Как рассказала нам за-
ведующая детским садом 
«Улыбка» Г.О.Константинова, 
их посетил заместитель гла-
вы администрации района 
Ю.В.Марков, который от име-
ни главы района поздравил 
воспитателей с их профессио-
нальным праздником, пожелал 
терпения и успехов в столь 
нелегком труде, вручил всем 
воспитателям цветы и имен-
ные открытки от Ю.А.Ильина. 

Но на этом мероприятие не за-
кончилось. Коллектив детского 
сада поздравил своих ветера-
нов, специально приглашенных 
в этот день. Также гостям была 
представлена презентация о 
жизни детского сада и показана 
концертная программа, органи-
зованная силами педагогов. За-
вершилось мероприятие празд-
ничным чаепитием. 

В детском саду №1 побыва-
ла заместитель председателя 
районного Собрания депутатов 
О.Я.Васильева, которая также 
передала цветы и именные от-
крытки от главы района. Она 
поздравила воспитателей и от 
своего имени. Для гостьи была 
организована экскурсия по дет-
скому саду, а завершилось ме-
роприятие чаепитием.

«Теремок» посетила началь-

ник отдела образования, фи-
зической культуры и спорта 
С.Ю.Дмитриева. «Светлячок» 
– заместитель главы админи-
страции района В.И.Полулях, 
а в детском саду «Лучик» по-
бывала заместитель главы 
районной администрации 
В.Л.Строцкая. Педагогические 
коллективы вышеперечис-
ленных детских садов также 
принимали цветы, именные 
открытки, поздравления с са-
мыми наилучшими пожелани-
ями, ведь именно труд вос-
питателя по праву считается 
благородным, созидательным, 
творческим.

Хочется надеяться, что 
торжественные педсоветы, 
посвященные этому праздни-
ку, станут началом хорошей 
традиции. 
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             Райпо

СЕЗОН  БОЛЬШИХ  ЗАГОТОВОК
             Детство

Подъезжая к складам 
райпо, мы встретили 
пожилую женщину, 

неспешно катящую садовую 
тачку с двумя мешками. Зна-
комимся. Старушка сказала, 
что зовут ее Валентина Ми-
хайловна, фамилия ее Пав-
лова, а живет она на улице 
Стученко. Несмотря на по-
чтенный возраст, Валентине 
Михайловне исполнилось 88 
лет, с домом, садом и огоро-
дом она управляется одна. 
Излишки овощей и плодов 
сдает в райпо, лишние две-
три сотни рублей карман 
пенсионерки явно не тянут. 
Женщина говорит, что в этом 
месяце она  сдала на склад 
райпо 240 кг яблок. Причем 
яблок крупных, спелых и 
вкусных. Двумя яблоками Ва-
лентина Михайловна угости-
ла сотрудника «Красного ма-
яка», и вкус их действительно 
замечательный. Кроме яблок, 
пенсионерка сдавала мор-

ковь и свеклу. Пока рабочий по 
складу А.Н.Волков переносил 
мешки на весы, а кладовщик 
Т.А.Тимофеева взвешивала 
яблоки, удалось поговорить 
с заместителем председате-
ля правления райпо Натальей 
Ивановной Боруновой. И вот 
что она сказала:

- Нынешний год выдался 
урожайным на яблоки. Мы уже 
отгрузили перерабатывающим 
предприятиям 40 тонн яблок. 
Завтра будем отправлять еще 
10 тонн. А вот с закупом карто-
феля дела обстоят хуже: если 
в прошлом году на эту дату (18 
сентября – ред.) было закупле-
но 20 тонн, то нынче только 300 
кг. Картофель на наших землях 
не уродился, и люди не спешат 
его продавать. Хотя мы ожида-
ем, что картофель еще посту-
пит на наши склады.

Наталья Ивановна расска-
зала, что Опочецкое райпо за-
нимается заготовками в течение 
всего года. Например, закупают 

«зимнее» и «летнее» лекар-
ственное сырье. К первому 
виду сырья относятся багуль-
ник, гриб-чага, березовые 
почки, ко второму – мать-и-
мачеха, подорожник, тысяче-
листник и др. По состоянию на 
1 сентября было закуплено и 
направлено фармацевтиче-
ским компаниям 4 тонны 900 
килограммов сухого лекар-
ственного сырья.

Ведется закуп кожевенно-
го сырья. В тот день, когда мы 
были на складах, как раз сдали 
в райпо шкуру теленка, неде-
лей раньше привезли три шку-
ры крупного рогатого скота.

Осень окончательно всту-
пила в свои права. Сразу за 
яблоками, сданными пенси-
онеркой Павловой, кладов-
щик Т.А.Тимофеева  начала 
взвешивать мешок с клюквой. 
«Северный виноград», как ее 
иногда называют, собрала 
на болоте у деревни Ляпуны 
О.О.Сорокина. Она, кстати, 
уже успела стать здесь по-
стоянным сдатчиком ягод. На 
этот раз мешок с клюквой по-
тянул 16 кг, а всего женщина 
сдала этих ягод два пуда. И 
это только начало клюквенно-
го сезона.

Людей привлекает на скла-
ды райпо то, что приемка ово-
щей, фруктов и ягод заканчи-
вается расчетами прямо на 
месте. Сейчас, когда опочец-
кие сады ломятся от яблок, а 
местные болота манят сбор-
щиков ягод краснобокой клюк-
вой, налаженный их закуп в 
Опочецком райпо позволяет 
неленивым людям пополнить 
свой бюджет.

А. КРЫЛОВ.

Как там, у Николая 
Некрасова: «Вся овощ 
огородная поспела…». 
Сейчас наступило то 
время, когда в садах и 
огородах созрел уро-
жай, в болотах покрас-
нела клюква. Для Опо-
чецкого райпо наступил 
месяц интенсивных 
закупок сельскохозяй-
ственной и другой про-
дукции, хотя, справед-
ливости ради, следует 
сказать, что эта ра-
бота не прекращается 
круглый год.

Представьте себе такую 
картину: в квартире 
(доме), в неприбранной 

комнате с давно немытыми по-
лами, в детской кроватке (ко-
ляске) надрывается младенец, 
а в это время в кухне его мать 
в развеселой компании празд-
нует очередную пятницу или 
вторник… Как это ни прискорб-
но, в нашем районе подобный 
сюжет повторяется и в городе, 
и на селе, причем не по разу 
в год. Хорошо, если у этого 
несчастного малыша, по воле 
судьбы не в той семье родив-
шегося, есть сердобольная ба-
бушка или тетушка, тогда его 
будет кому пригреть, приголу-
бить и покормить. А если нет? 
Тогда вся надежда на неравно-
душных людей, живущих по со-
седству. И здесь речь идет не 
о том, чтобы взвалить на свои 
плечи уход за чужим ребенком. 
Нет. Важно вовремя сообщить 
о неблагополучии в соответ-
ствующие инстанции, чтобы 
не дать окончательно скатить-
ся в омут матери или обоим 
родителям, не допустить раз-
рушения семьи и социального 
сиротства.

В нашем районе пробле-
мами семьи и детства за-
нимаются сотрудники сразу 
нескольких организаций, вклю-
чая комиссию по делам несо-
вершеннолетних и защите их 
прав (КДН и ЗП), отделение со-
провождения семей с детьми 
Центра социального обслужи-
вания, органы опеки и попечи-
тельства. По словам секретаря 
КДН и ЗП Людмилы Михайлов-
ны Ивановой, примеров, когда 
вмешательство общественно-
сти и соответствующих струк-
тур позволило уберечь семьи 
от развала, можно привести 
немало. Но есть, к сожалению, 
и другие примеры, когда сосе-
ди просто не хотят замечать, 
что творится у них под боком. 
Ну, пьют живущие рядом го-
ре-родители, ходят их дети го-
лодные и неопрятные, но ведь 
это их личное дело, нас-то не 
касается…

Наши читатели наверняка 
помнят нашумевший случай 
с обморожением маленького 
ребенка. Тогда социальные, 
медицинские службы вместе с 
правоохранительными органа-
ми сработали оперативно. На 
мать, проявившую вопиющее 
бездушие, было возбуждено 
уголовное дело. Она получила 
срок условно, и суд лишил ее 
родительских прав.  

Привела Людмила Михай-
ловна и другие факты. Много-
детные родители, приобретая 
дом под материнский капитал, 
строили планы, как в новом жи-
лище создадут настоящий рай 
для своих чад. Стоит сказать, 
что младшему из детей тогда 
не было и года. Специальная 

комиссия обследовала приоб-
ретаемое жилье и дала согла-
сие на вложение материнско-
го капитала. Но время шло, а 
планы родителей оставались 
планами. Стройматериалы ле-
жали под открытым небом. А 
родители все отмечали удач-
ную покупку…

- Мы постоянно просим пе-
дагогов школ и детских садов 
обращать внимание, какими 
приходят к ним дети, – говорит 
Людмила Михайловна. – Не-
опрятность, постоянное недо-
сыпание вследствие загулов 
родителей, бледность от недо-
едания не могут не броситься 
в глаза. Кроме того, следует 
обращать внимание и на роди-
телей. К сожалению, в нашем 
районе были случаи, когда 
родители за своими детьми  
приходили в нетрезвом со-
стоянии. И самое страшное, 
что неблагополучие в отдель-
ных семьях наблюдается уже 
в третьем поколении. Пьяные 
ночные загулы комиссия по 
делам несовершеннолетних 
не может отследить. И здесь 
вся надежда на соседей. Если 
ребенок находится в услови-
ях, опасных для его здоровья, 
то представители КДН и опеки 
совместно с полицией совер-
шают его отобрание. Следу-
ющий этап – судебное разби-
рательство с целью решения 
дальнейшей судьбы этого 
ребенка и вопроса о лишении 
родительских прав. Многие ро-
дители всерьез задумываются 
о своей судьбе и о детях толь-
ко тогда, когда дети отобраны. 
Клянутся, что осознали, обе-
щают бросить пить и навести в 
доме порядок.   

В этом году, по словам 
Л.М.Ивановой, на заседания 
КДН и ЗП (по данным на 16 
сентября) за ненадлежащее 
исполнение родительских обя-
занностей обсуждалось 60 че-
ловек (это родители и одинокие 
матери), причем десять из них – 
матери детей грудного возрас-
та. В пяти семьях складывается 
тревожная обстановка. Эти се-
мьи находятся под постоянным 
вниманием социальных служб. 
И если в ближайшее время ро-
дители не одумаются, то детей 
придется отбирать для их же 
безопасности.

Комиссия по делам несо-
вершеннолетних еще раз об-
ращается к жителям района с 
просьбой более внимательно 
относиться к тем, кто живет 
рядом, не оставаться равно-
душными к детским бедам, к 
социальному неблагополучию 
семей. В экстренных случаях 
следует обращаться в КДН и 
ЗП – 2-16-41, органы опеки – 
2-32-82, отделение сопрово-
ждения семей с детьми – 2-15-
44 или в полицию.

Подготовила Н. ИЛЬИНА.  

СПАСТИ ДЕТЕЙ, 
СПАСТИ СЕМЬЮ

«Детство, детство, детство – это смех и                      
радость…» – поется в одной популярной песне. Но,                     
к великому сожалению, далеко не всегда в современ-
ной жизни детство окружено радостью и смехом.

           Прогнозы

Российские власти уве-
рены, что, несмотря на 
плохую демографию, за-

медление роста экономики и 
напряженность на рынке труда, 
средств на социальные рас-
ходы хватит до 2050 года (на 
такой срок делаются долгосроч-
ные прогнозы). Об этом заявила 
вице-премьер Ольга Голодец, 
передаёт Lenta.ru.

По ее словам, угроз испол-
нению обязательств, которые 
взял на себя Владимир Путин 
при вступлении на третий пре-

зидентский срок, не существует. 
Голодец уточнила, что социаль-
ные расходы в РФ составляют 
четыре процента ВВП, и власти 
в состоянии исполнять эти обя-
зательства при разных сценариях 
развития экономики.

Сейчас российское правитель-
ство обсуждает, какие статьи 
бюджета сокращать в связи с 
замедлением темпов роста эко-
номики. 17 сентября СМИ со-
общили, что Минфин планирует 
сократить расходы бюджета на 
1,2 триллиона рублей за три года. 

Предложения ведомства вклю-
чают изменения параметров 
пенсионной реформы, отказ от 
индексации выплат военнослу-
жащим и другие меры.

Президент Владимир Путин 
впервые признал необходимость 
сокращать расходы бюджета в 
начале сентября. Глава госу-
дарства попросил не называть 
урезание трат «секвестром», от-
метив, что в последнем случае 
речь идет о грубом сокращении 
расходов без учета приоритетов, 
чего в РФ не наблюдается.

Пообещана социальная стабильность в России
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   Областные новости

Учебное пособие «Трез-
вый образ жизни», из-
данное на Украине, 

рекомендовано к использо-
ванию в школах Псковской 
области для подготовки за-
нятий в рамках программ по 
формированию здорового 
образа жизни. Такое эксперт-
ное заключение дано специа-
листами Центра «Призма» по 
профилактике злоупотребле-
ния психоактивными веще-
ствами детьми, подростками 
и молодежью.

Изучить целесообраз-
ность использования данного 
учебного пособия в работе по 
профилактике алкоголизма 
в августе этого года поручил 

заместитель губернатора – ру-
ководитель Аппарата Адми-
нистрации Псковской области 
Максим Жаворонков в ходе 
заседания рабочей группы по 
выработке и реализации ком-
плексных мер по противодей-
ствию алкоголизации населе-
ния Псковской области.

В заключении также отмеча-
ется, что данное пособие свое-
временно и актуально в вопро-
сах профилактики алкоголизма 
и пропаганды здорового образа 
жизни в детской подростковой 
среде. Материалы учебника мо-
гут быть использованы не только 
на специализированных уроках, 
но и при подготовке занятий об-
щеобразовательных дисциплин.

Разработчики пособия пред-
лагают различные методы и 
формы работы для поэтапного, 
комплексного и последователь-
ного подхода к профилактиче-
ской работе. Особое внимание 
уделяется работе с родителями. 
Авторы обращают внимание на 
недопустимость двойных стан-
дартов.

Кроме этого, по результа-
там экспертизы принято ре-
шение, что данное учебное 
пособие будет размещено на 
сайте Государственного управ-
ления образования Псковской 
области (раздел «Здоровье 
школьников»), чтобы с опытом 
работы украинских педагогов 
смогли ознакомиться все учи-

теля Псковской области.
Отметим, что учебное по-

собие «Трезвый образ жиз-
ни: пособие для классных 
руководителей предмета 
„Основы здоровья“, препо-
дающих в 8-9 классах» было 
издано в 2013 году в Сим-
ферополе. Учебник разрабо-
тан врачами и педагогами – 
участниками общественного 
трезвого движения Украины. 
В настоящее время, по ре-
комендации Министерства 
образования и науки, моло-
дежи и спорта Автономной 
республики Крым, учебное 
пособие включено в образо-
вательный процесс в систе-
ме общего образования.

Украинское учебное пособие о трезвом образе жизни 
рекомендовано к использованию в школах Псковской области

              Негатив

Фермерских хозяйств, 
плодившихся в 90-е 
годы, как грибы после 

дождя, в нашем районе прак-
тически не осталось. Эконо-
мическая ли составляющая 
стала тому причиной или 
пресловутый человеческий 
фактор дал о себе знать, ког-
да землю в собственность 
получали люди, не умеющие 
и нежелающие на ней рабо-
тать, но успешных фермеров 
сейчас можно пересчитать по 
пальцам одной руки.

Отдельные попытки жи-
телей больших городов раз-
вернуть свое крестьянское 
хозяйство на опочецкой земле 
не всегда удаются. Сотрудни-

ку редакции газеты «Красный 
маяк» удалось взглянуть на сле-
ды такого несостоявшегося хо-
зяйствования в деревне Рясино. 

По рассказам местных жите-
лей, мужчина из Питера по име-
ни Володя купил здесь дачный 
дом. На рясинском приволье 
решил он заняться птицевод-
ством. Завел Владимир Фридри-
хович  кур, индюшек и матерого 
индюка в расчете на получение 
многочисленного птичьего по-
томства. Чтобы содержать все 
это курино-индюшачье пого-
ловье, он пристроил к дому из 
подручных материалов некое 
подобие сарая, обтянул сеткой 
просторный выгул для птицы.

На праздник Святой Троицы 

мужчина уехал из Рясина, а ког-
да вернулся, желание крестьян-
ствовать у него напрочь отпало. 
Дом он нашел с выбитыми стек-
лами, железо и пленку украден-
ными, птицу передохшую. Прав-
да, отдельные деревенские 
жители не исключают, что индю-
ков могли попросту перетравить 
недоброжелатели из тех людей, 
кто поучаствовал в разрушении 
усадьбы.

Сейчас все это представля-
ет собой жалкое зрелище. Зако-
лоченные досками окна дома с 
выбитыми стеклами, полуразру-
шенная пристройка для птицы, 
выгульный дворик, где бурьян 
за два летних месяца поднялся 
выше огораживающей его сетки. 

На дверях дома висит замок, 
все поросло сорной травой, 
отовсюду веет запустением, 
заброшенностью и безысход-
ностью…

Как-то приходилось читать 
в одном из журналов, что в 
США молодой человек, пре-
жде чем получить статус фер-
мера, должен долго учиться, 
сдавать экзамены, практико-
ваться у более опытных кол-
лег. Что получается при хо-
зяйствовании наскоком и при 
враждебном отношении к это-
му со стороны далеко не луч-
шей части сельских жителей, 
можно наблюдать у дома №1 
в деревне Рясино.

В. САМАРИН.

НЕУДАЧНЫЙ ОБРАЗЧИК 
    ФЕРМЕРСТВА

С начала действия го-
сударственной про-
граммы поддержки 

семей было выдано 18 ты-
сяч 561 сертификат на ма-
теринский (семейный) капитал. 
При этом 35,4% от общего чис-
ла владельцев сертификатов 
уже распорядились средствами 
материнского капитала по на-
правлениям, предусмотренным 
действующим федеральным 
законодательством. Об этом 
Псковскому агентству информа-
ции сообщили в пресс-службе 
Псковского отделения Пенсион-
ного фонда РФ.

Самым востребованным 

направлением использования 
средств материнского капита-
ла по-прежнему остается улуч-
шение жилищных условий. На 
эти цели средства потратили 6 
тысяч 65 владельцев сертифи-
катов. Из этого числа 3 тысячи 
549 человек погасили жилищные 
кредиты. 1 тысяча 824 человека 
использовали материнский ка-
питал на приобретение жилья 
(без использования заемных 
средств), а 597 человек на сред-
ства государственной поддержки 

построили или реконструирова-
ли жильё собственными силами 
без привлечения строительной 
организации. Ещё 95 человек по-
строили жильё с помощью строи-
тельных организаций.

С 2011 года на средства ма-
теринского (семейного) капитала 
можно получить частичную ком-
пенсацию за уже построенный 
индивидуальный жилой дом. 
Кроме того, появилась возмож-
ность использовать семейный 
капитал на строительство или ре-

конструкцию жилого 
дома собственными 
силами, без привле-
чения строительных 
организаций.

Напомним, что право на ма-
теринский капитал имеют семьи, 
в которых с 1 января 2007 года 
появился второй, третий или 
последующий ребенок. Размер 
материнского капитала в 2013 
году для тех, кто им еще не вос-
пользовался, составляет 408 
960,50 рубля. Для обладатель-
ниц сертификатов, которые уже 
распорядились частью средств, 
размер оставшейся суммы ин-
дексируется с учетом инфляции.

Почти 700 псковских семей на средства 
материнского капитала строят жилье

Р Е Ш Е Н И Е
СОБРАНИЯ ДЕПУТАТОВ
ОПОЧЕЦКОГО РАЙОНА

Принято на внеочередной 
23-й сессии Собрания депута-
тов Опочецкого района пятого 

созыва 20.09.2013 г. №120    
О досрочном прекращении 

полномочий  депутата 
Собрания депутатов 
Опочецкого района 

пятого созыва 
по одномандатному 

избирательному округу №1 
В.Л. Лисина

В соответствии с подпунктом 
2 пункта 10 статьи 40 Федераль-
ного закона от 06.10.2003 года 
№131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного само-
управления в Российской Фе-
дерации», с пунктом 1 статьи 
6 Закона Псковской области от 
14.06.2006 года №558-ОЗ «О 
статусе депутата представи-
тельного органа муниципально-
го образования», пунктом 2 ста-
тьи 22 Устава муниципального 
образования «Опочецкий рай-
он» и на основании заявления 
депутата Собрания депутатов 
Опочецкого района пятого созы-
ва по одномандатному избира-
тельному округу №1 Лисина Вя-
чеслава Леонидовича Собрание 
депутатов Опочецкого района  
РЕШИЛО:

1. Прекратить досрочно с 20 
сентября 2013 года полномочия 
депутата Собрания депутатов 
Опочецкого района пятого со-
зыва по одномандатному изби-
рательному округу №1 Лисина 
Вячеслава Леонидовича в связи 
с отставкой по собственному 
желанию.

2. В соответствии со статьей 
114 Закона Псковской области 
№295-ОЗ от 01.08.2003 года 
«Избирательный кодекс Псков-
ской области» назначить до-
полнительные выборы депутата 
Собрания депутатов Опочецко-
го района пятого созыва по од-
номандатному избирательному 
округу №1 в срок,  установлен-
ный Законом Псковской области 
«Избирательный кодекс Псков-
ской области».

3. Опубликовать настоящее 
решение в районной газете 
«Красный маяк» и обнародо-
вать его путем размещения на 
официальном сайте Админи-
страции Опочецкого района 
(opochka.reg60.ru).

Заместитель председателя 
Собрания депутатов 
Опочецкого района 

пятого созыва                                               
О.Я. ВАСИЛЬЕВА.

Глава Опочецкого района                                                                    
Ю.А. ИЛЬИН. 

ОТКРЫТА
ПОДПИСКА 
НА ГАЗЕТУ

на 1-е полугодие 2014 года
СТОИМОСТЬ ПОДПИСКИ
В ОТДЕЛЕНИЯХ СВЯЗИ
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ:

на 1 месяц –  51 руб. 21 коп.
на 3 месяца –  153 руб. 63 коп.
на 6 месяцев –  307 руб. 26 коп.

ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ
на 1 месяц –  49 руб. 23 коп.
на 3 месяца –  147 руб. 69 коп.
на 6 месяцев –  295 руб. 38 коп.

В ООО «ПРЕССА»
на 1 месяц –  48 руб. 
на 3 месяца – 144 руб. 
на 6 месяцев – 288 руб. 
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ОСЕННЯЯ ПОСАДКА МАЛИНЫ
ОГОРОДНЫЙ ЛИКБЕЗ

Есть как противники, так и защитники осен-
ней посадки малины. Спорить о лучших 
сроках посадки можно сколько угодно, если 

не будет соблюдаться правильная агротехника. 
Осеннюю посадку малины можно начинать тог-
да, когда растение вызреет, и тогда на корневой 
шейке уже хорошо видны замещающие почки. 

Для посадки лучше выбирать саженцы мали-
ны с побегами средней толщины; даже тонкий 
стебель лучше толстого. Поэтому при покупке 
саженцев надо отдавать предпочтение некруп-
ным экземплярам малины с хорошо развитой 
мочковатой корневой системой и с одной-тремя 
вызревшими поверхностными стеблями. Не нуж-
но для посадки приобретать втридорога целые 
кусты малины с множеством побегов.

При посадке нужно следить за глубиной за-
делки саженцев малины в почву. Нельзя допу-
скать большого заглубления, которое приводит к 
медленному развитию и гибели растений. И в то 
же время недопустима мелкая посадка, приводя-
щая к высыханию прикорневых почек и образова-
нию поверхностной корневой системы, которая в 
засушливый летний период не обеспечивает рас-
тение влагой, а зимой может подмёрзнуть.

После полной усадки почвы после посадки са-
женца корневая шейка растения должна быть на 
уровне поверхности почвы. 

Если перед посадкой малины прошли обиль-
ные дожди и почва достаточно влажная, то по-
ливать саженцы нет необходимости. Достаточно 
землю вокруг саженцев хорошо уплотнить ногами. 

А теперь – самое главное в осенней посадке 
саженцев малины. Благополучно малина пере-

зимует в первый год только тогда, если почва 
не будет слишком влажной, а образовавшиеся 
осенью молодые белые корешки не вымерзнут. 
Чтобы они не погибли, нужно с наступлением 
холодов закрыть корневую систему саженцев 
малины достаточным количеством опавших 
древесных листьев. Чтобы сберечь саженцы от 
атмосферной влаги, все сооружение рекомен-
дуется закрыть полиэтиленовой плёнкой, натя-
нутой на каркас, т.е. нужно создать саженцам 
малины воздушно-сухое укрытие. Кто покупает 
небольшое количество растений, вполне мо-
жет так укрыть растения. В зависимости от по-
годы в конце зимы или ранней весной с расте-
ний нужно будет снять защитный полиэтилен.

ЗАЩИТИМ САД 
ОТ ГРЫЗУНОВ
Мышевидные грызуны 

и зайцы наносят боль-
шой ущерб садам, 

особенно молодым. Происхо-
дит это чаще всего в зимний 
период, когда садовод рас-
слабляется и редко посеща-
ет сад. И если повреждение 
зайцами деревьев можно за-
метить еще зимой, то вред, 
причиняемый мышами, об-
наруживается только весной, 
когда стает снег.

К мышевидным грызунам 
относят многочисленные виды 
собственно мышей и полёвок. 
Защиту сада от мышевидных 
грызунов начинают ещё с 
осени. Прежде всего, участок 
убирают от мусора, в кучах ко-
торого любят зимовать мыши. 
Все растительные остатки, 
сорняки, ботву овощей тща-
тельно собирают и сжигают. 
Особенно следует уничтожать 
заросли сорняков вдоль изго-
родей.

Стволы молодых дере-
вьев защищают, обвязывая их 
толем или рубероидом. При 
этом нижнюю часть рубероида 
или толя следует заглубить в 
землю на 5-10 см, а землю во-
круг них хорошо притоптать. 
Под рубероид или толь сле-
дует подложить мешковину 
или тряпки, а сами их после 
обвязки обязательно сверху 
побелить известью или водо-
эмульсионной краской, чтобы 
в феврале-марте кора не полу-
чила тепловых ожогов. Очень 
хорошо зарекомендовали себя 
в качестве обвязки старые 
капроновые колготки или сте-
клоткань. Ими тщательно, без 
оставления незащищённых 
участков коры, обматывают 
стволы, начиная от поверхно-
сти почвы. Мыши никогда не 
грызут такую ткань, под такой 
обвязкой не происходит подо-
превания коры и её можно на-
кладывать на штамб задолго 
до осенних холодов, лучше в 
сухую погоду. Хорошие резуль-
таты дает использование спе-
циальных цилиндров высотой 
30-40 см, которые вырезают из 
жести в виде прямоугольника, 
а затем сворачивают. Нижнюю 
часть такого цилиндра вдавли-
вают в землю на глубину 5-10 
см. Желательно, чтобы между 
стволом и металлом был зазор 
в 3-5 см.

Совершенно недопустимо 
обматывание штамбов поли-
этиленовой пленкой, которую 
любят грызть мыши и под ко-
торой происходят тепловые 
ожоги и подопревание коры.

Зимой, чтобы воспрепят-
ствовать продвижению мышей 
под снегом, полезно прово-
дить отаптывание снега вокруг 
деревьев и по периметру 
участка. Уплотненные участки 
снега являются непреодоли-
мым препятствием для мелких 
грызунов и мешают их свобод-
ному продвижению. Особен-
но хорошие результаты дает                                         
отаптывание во время оттепе-
лей, когда снег влажный и лег-
ко уплотняется. Желательно 
проводить отаптывание после 
каждого сильного снегопада.

КАК ПОБОРОТЬ 
КРОТА

Очень эффективным спо-
собом ловли является 
так называемая «ловчая 

яма». Самый простой способ ее 
сделать – это вкопать под крото-
вый ход открытую трехлитровую 
банку, а сверху накрыть фанер-
кой или еще чем-то, чтобы в про-
ход не проникал свет. Главное 
не перекрыть и не засыпать сам 
проход, тогда крот, попав в бан-
ку, не сможет из нее выбраться. 
Кроме банки, можно использо-
вать ведро или что-то подобное.

Шумовые методы отпугива-
ния кротов (вертлюги, бутылки, 
ультразвуковые маяки) совер-
шенно неэффективны. Отпуг-
нуть крота можно, положив в 
каждую норку сильно пахнущую 
испортившуюся рыбу, но и это 
не дает 100%-ный результат.

ВОПРОС – ОТВЕТ
Когда сажать 

плодовые деревья?
Саженцы яблони и груши са-

жают осенью и весной. Осен-
нюю посадку проводят в первой 
половине октября, весеннюю – 
в конце апреля - начале мая, до 
распускания листьев. Саженцы 
вишни и сливы лучше сажать 
весной, также до распускания 
почек. При вынужденной посад-
ке в другие сроки корни должны 
быть с комом земли.

Укрывать ли 
луковичные на зиму? 

Тюльпаны, гиацинты, нарцис-
сы и все прочие мелколукович-
ные прекрасно зимуют в почве 
без укрытия. Лилии достаточно 
укрыть немного опилками или 
листьями, да и то только по-
сле пересадки в первый год. В 
укрытии нуждаются лишь Вос-
точные лилии. 

Обязательно выдерживайте 
глубину посадки – три диаметра 
луковицы. Чтобы избежать вы-
мокания,  луковичные сажают в 
песочную капсулу.

Когда сажать 
озимый чеснок? 

При выращивании озимого 
чеснока многие огородники жа-
луются на то, что, несмотря на 
все их старания, луковицы вы-
росли мелкими. Главную роль 
при возделывании данной куль-
туры играют подготовка почвы 
и качество посадочного матери-
ала. Кроме того, нежелательны 
как очень ранняя, так и слиш-
ком поздняя посадка озимого 
чеснока. 

Чеснок надо высаживать за 
45–50 суток до наступления 
устойчивых холодов, чтобы      
почва к моменту посадки осты-
ла до +10 градусов. За время до 
промерзания почвы высажен-
ные зубки образуют корни дли-
ной 10–12 см, что обеспечивает 
им хорошую перезимовку. 

Помните, что чеснок любит 
солнечное место и весьма тре-
бователен к почве:  хорошо 
растет на плодородных почвах 
с низким уровнем залегания 
грунтовых вод, лучше всего на 
супесчаных.

Многие дачники знают, 
как тяжело избавиться 
от хрена на огороде. 

Мало его выкапывать, корни 
хрена, как правило, крепко и 
глубоко находятся в земле, по-
этому если при выкапывании в 
земле остался маленький коре-
шок – хрен опять разрастется на 
вашем огороде. Есть несколько 
способов победить хрен. 

После того как хрен тща-
тельно выкопан, участок за-

севают многолетними травами, 
к примеру, клевером, люцерной, 
эспарцетом. Хрен просто не вы-
держит затенения и погибнет. 
Если какие-то растения и про-
растут, то необходимо будет 
выкопать вручную. Если исполь-
зовать химические средства, то 
самым эффективным гербици-
дом является раундап.

Еще есть возможность выве-
дения хрена с помощью трактора, 
культивируя участок культива-

тором, имеющим стрельчатые 
лапы, которые подрезают кор-
ни, а плуг заворачивает поре-
занные корни на глубину 30-40 
см, откуда хрену будет нелегко 
прорастать. Также после это-
го выборочно можно выкопать 
оставшиеся одиночные всходы 
в разрыхленной почве. Если 
повторять такую операцию на 
протяжении нескольких лет, то 
вполне можно постепенно ли-
шиться хрена. 

 КОГДА ПАДАЮТ ЛИСТЬЯ…
Полезное дело в октябре – заготовка листового перегноя, 

который успешно подходит для мульчирования почвы, 
а также используется в качестве органического удобре-

ния. Свойства перегнивших листьев таковы, что они не только 
«подкисляют» растения, но и отлично улучшают структуру по-
чвы. Хорошо удобренный опавшей листвой грунт, например, в 
разы дольше удерживает влагу в прикорневой части растений. 
Кроме того, листовой перегной – идеальная среда для дожде-
вых червей, которые также благотворно влияют на состояние 
плодородного слоя почвы. Хранить листовой перегной можно 
в мешках, уложенных прямо на улице. Еще одна садовая орга-
ника – так называемая травяная крошка. Ее, правда, лучше не 
хранить, а сразу укладывать в компостную кучу либо расклады-
вать по грядкам с подзимними посевами и посадками. 

КАК ВЫВЕСТИ ХРЕН С ОГОРОДА

КОЕ-ЧТО 
О ХРАНЕНИИ КАПУСТЫ

Чтобы кочаны капусты не загни-
ли, полезно пересыпать их толче-
ным мелом. Можно хранить капусту 
и на застекленном балконе. Для 
такого хранения оберните вилки 
бумагой, затем сложите их в поли-
этиленовые пакеты с отверстиями 
для поступления воздуха. Закройте 
пакеты теплым старым одеялом и 
ненужной шубой. Влажную бумагу 
время от времени меняйте на дру-
гую, не давая овощам загнить.


